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Suprema Corte: relevo 
sin escalonar paralizaría 
3 millones de casos 
Señala en un informe que la elección de ministros, magistrados y jueces costará 
30 mil mdp, además advierte riesgos sobre violación de derechos laborales 

ANTONIO LÓPEZ 
- llaciol1@elulliversal.coI11.I1lX 

La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación advierte el riesgo de afec
tación y parálisis para al menos 3 
millones de casos que actualmente 
se analizan en juzgados y tribuna
les del país si hay una sustitución 
abrupta de impartidores de justi
cia, señala en un documento inter
no sobre la iniciativa de reforma al 
Poder Judicial. 

En el informe denominado Pro
blemai asociados con la iniciativa 
de reforma constitucional del Poder 
Judicial presentada el 5 de febrero 
de 2024, el Máximo Tribunal del 
país alerta sobre un colapso del sis
tema judicial mexicano. 

Señala que, de aprobarse la ini
ciativa presidencial en sus térmi
nos, se incurriría en la violación 
de derechos laborales y obligacio
nes internacionales. 

También indica que el proceso 
electoral para elegir jueces, magis
trados y ministros costará más de 
30 mil millones de pesos. 
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AMLO acepta sustitución gradual de jueces 
• El presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que no 
se opone a que el relevo de jue
ces, magistrados y ministros sea 
de manera escalonada, pero es
pecificó que ésta no debe ser una 
táctica dilatoria. 

El jueves pasado, en la inau
guración de los "Diálogos Nacio
nales para la Reforma del Poder 
Judicial", un sector de la Corte y 
del Consejo de la Judicatura Fe
deral pidió que, ante la inminen-

te intención de la mayoría legis
lativa Para aprobar la iniciativa, 
la sustitución de juzgadores se 
realice gradualmente. 

"No me opongo, yo creo que 
lo fundamental es que se lleve a 
cabo la reforma y que el pueblo 
participe en la elección, el pue
blo es sabio. Prefiero que sea el 
pueblo, a que sean las cúpulas 
las que decidan". Alberto Mo
rales y Pedro Villa y caña 
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Peso tiene 
el peor 
semestre 
·en4años 

RUBÉN MIGUELES 
- rube/l.migueles@elulliver sal. conz.111X 

El presidente estadounidense Joe Biden, con su esposa Jill, en un mitin en RaJeigh, 
Carolina del Norte, un día después del debate contra el exmandatario DonaId Trump. 

La moneda mexicana cerró ayer en 18.32 unidades 
por dólar, una depreciación de 8.1% o 1.36 pesos en 
la primera mitad del año. Se trata del peor semestre 
que ha tenido el tipo de cambio desde 2020, cuando 
estalló la pandemia de Covid-19, de acuerdo con las 
operaciones al mayoreo que reporta Bloomberg. 

Biden promete 
levantarse; 
le piden dejar 
la contienda 
Washington.- El presidente Joe 
Biden intentó calmar el pánico de
mócrata luego de su titubeante de
sempeño en el debate contra el ex
mandatario Donald Trump. 

"No debato tan bien como an
tes, pero ( ... ) sé cómo decir la ver-

dad", aseguró en un mitin en Ca
rolina del Norte. 

La vicepresidenta Kamala Ha
rris, los exmandatarios Barack 
Obama y Bill Clinton, y otros alia
dos salieron a respaldar a Biden. 
Sin embargo, Time vio "pánico" 
entre los demócratas y el consejo 
editorial de The New York Times 
pidió a Biden abandonar la com
petencia. The Wall Street Joumal 
dijo que no está capacitado para 
otros cuatro años. Si abandona, la 
última palabra seria de los delega
dos del partido. Agencias 
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I EL DATO 
Biden nombró 
a Kamala Ha
rris para que 
haga campaña 
con él; no hay 
una norma que 
diga que lo pue
de sustituir au
tomáticamente. 

Este año la divisa nacional pasó de ser la más apre
ciada a colocarse en el quinto lugar más débil de la 
lista, debido a la incertidumbre que desató la ma
yana obtenida por Morena en el Congreso y la po
sible aprobación de la reforma al Poder Judicial en 
septiembre, coincidieron analistas_ 
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ASESINAN A PERIODISTA 
EN CHIAPAS 
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"Tenemos aerecho 
a salir del clóset" 
El sacerdote anglicano Vincent Schwahn 
ofrece un espacio seguro para los adultos 
mayores que cambian de identidad. I AG I 

UD 
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ulce Gardenia. un 
exótico con gran orgullo 
El luchador abrazó este· personaje para , 
ganarse la vida en los cuadriláteros, a 
pesar del rechazo de su familia. I 1 
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Alergias, un mal 
no tan silencioso I Ull 
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CDMX 24 14 Tormenta 

Guadalajara 27 19 Tormenta 

Monterrey 33 23 Soleado 

Año 107, Número 38,930 
CDMX 56 págs. 
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LES PEGAN LLUVIAS ••• 
Y AÚN VIENEN MÁS 
El fraccionamiento Rancho San Bias, en Cuautitlán, 
quedó bajo el agua debido a las precipitaciones 
registradas la noche del jueves y madrugada del 
viernes. El Meteorológico alertó de un potencial 
ciclón que provocará más lluvias en el país./13 

CUENTA PÚBLICA 2923 

Estados deben 
aclarar gasto de 
$563 millones 
POR IVONNE MELGAR 

Las entidades federati~ 
vas tienen pendientes por 
solventar 563 millones 
636 mil pes,os correspon
dientes al gasto del año 
pasado. 

De ese monto con pro
blemas de justificación, 
457 millones 767 mil pe
sos están relacionados 
con el fondo para la edu
cación que se destina a los 
estados y a la educación 
técnica, y que incluye al 
Instituto Nacional para la 
Educación de los Adultos 
(JNEA) y al Conalep. 

"Como resultado de 
las auditorías efectuadas, 
se determinó un monto 
inicial de mil 080.9 mdp, 
de los cuales, a raíz de la 
intervención de la ASF, se 
aclararon 614.1 millones 
de pesos y se reintegra
ron 9.0 millones de pe
sos a la Tesofe", se detalla 
en el primer informe de la 
Cuenta Pública de 2023, 
entregado ayer a la Cá
mara de Diputados. 

DINERO 

Acelera el gasto 
del gobierno 
Entre enero y mayo, 
el gasto público total 
ascendió a tres billones 
779 mil 777 miilones de 
pesos. 17% más anual; los 
inoresos presupuestarios 
y tributarios también 
aumentaron . /14 

PRIMERA 

OBSERVACIONES 
La Auditoría Superior de la 
Federación entregó un informe 
a la Cámara de Diputados. 

219.4 mdp por sol
ventar correspon
den o los Conalep 
en los estados. 

238.4 mdp son 
por observaciones 
realizadas al gas
to para elINEA. 

., 
Cinco estados con

:_. :::; centran el monto 
- - a esclarecer en el 

sector educativo. 

De los 457 millones 
de pesos pendientes de 
aclarar en todo el país, 
338.6 se concentraron 
en los estados de Gue
rrero , Veracruz, Chihua
hua, Estado de México y 
Chiapas, monto que re
presenta 74% del total por 
solventar. 

PRIMERA I PÁGINA 5 

PRIMERA 

Atrasan una lucha 
por la igualdad 
Activistas y autoridades 
electorales afirmaron que 
permitir que candidatos 
heterosexuales ganen 
espacios para mujeres 
trans es un retroceso 
en los derechos de la 
comunidad LGBTQ+, /10 

Trazan ruta para reactivar exportaciones 
de aguacate hacia Estados Unidos 
Los empacadores de Morelia y Pátzcuaro, entre' otras 
loca lidades, retomarán sus envíos el lunes; los siguientes 
días tocará a productores de otros municipios. /12 

EXCELSIOR 
Ruth Zavaleta Salgado 6 
Ivonne Melgar - 7 
Esther Shabot 9 

La banca mexicana invertirá este año 24 mil millones de pesos para 
protegerse contra ciberataques e incrementar su oferta digital. Dinero /14 

LA VIDA 

SÉ HACER MI TRABAJO, DICE EL DEMÓCRATA 
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AL CONSIDERARLO incapaz de enfre~tar a Trump y gobernar 
otros 4 años, The New York Times y Thé Wall Street Journal 
afirmaron que el presidente de EU no de~e buscar reelegirse 

POR VERÓNICA MONDRAGÓN 

Dos de los más Importantes 
medios de comunicación 
de Estados Unidos se pro
nunciaron porque Joe Blden 
abandone la candidatu
ra presidencial del Partido 
Demócrata. 

Luego de que el jueves 
el presidente de EU tuvo un 
errático desempeño en el 
debate con su rival. Donald 
Trump, The New York Times 
señaló que debería claudi
car por el bien de la demo
cracia estadunidense. 

"Le wstó responder a las 
provocaciones de Trump. 
Tuvo dificultad para respon
sabilizar a Trump por sus 
mentiras, fracasos y planes 
escalofriantes. Más de una 
vez le costó trabajo llegar al 
final de una frase", indica la 

No hablo tan fluido como lo 
hacía, no debato como antes, 
pero sé decir la verdad. 
Distingo lo malo de lo bueno, 
sé cómo hacer este trabajo." 

JOE BIDEN 
PRESIDENTE DE EU 

publicación, firmada por el 
comité editorial del medio. 

The Wall Street Jour
nal también lamentó el 

REFORMA AL PODER JUDICIAL 

desempefio de Biden. "Su 
actuación dudosa y tamba
leante demostró con dema
siada claridad que no está 
preparado para cumplir 
cuatro años más en el car
go", expresó. 

Ayer, en un mitin en 
Carolina del Norte, el 
presidente defendió su ca
pacidad para gobernar, 
aunque admitió sus debi
lidades físicas . "No hablo 
tan fluido como lo hacía, no 
debato como antes, pero sé 
decir la verdad. Distingo lo 
malo de lo bueno, sé cómo 
hacer este trabajo", dijo. 

Por separado, Barack 
Obama y Nancy Pelosi, dos 
líderes del Partido Demó
crata, respaldaron a Biden 
tras el debate. 

- Con InformaCIón de AFP 

GLOBAL I PÁGINA 20 

López Obrador: no me opongo a 
.la reelección gradual de jueces 
POR XIMENA MEJIA 

Luego de que en el primer 
foro sobre la reforma al Po
der Judicial varios parti
cipantes se pronunCiaron 
porque la elección de los 
jueces se realice de mane
ra escalonada, el presiden
te Andrés Manuel López 
Obrador dijo que no se opo
ne a un relevo gradual. 

Sin embargo, advirtió 
que eso será decisión de los 
legisladores y, de ser así, no 
debe hacerse trampa para 

d' 
Es digno de reconocimiento 
que ellos (ministros) acepten 
que es necesario el que se 
reforme el Poder Judicial." 

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
PRESIDENTE DE MtXICO 

retrasar los procesos. 
"Nada más que tampo

co, hablando en términos 

jurídicos o legales, o del 
argot de los abogados, no 
aplicar táctica dilatoria . 
No aspirar a que se vaya el 
tiempo como algunos es
tán esperando, ya no tanto. 
pero sí están esperando que 
pasara el tiempo y que nos 
fuéramos nosotros", afirmó 
en su conferencia matutina. 

Reconoció la participa
ción en el foro de los 11 mi
nistros de la Corte y celebró 
que reconozcan que hace 
falta una reforma judiCial. 

PRIMERA I PÁGINA 2 
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Refonna. Los mexicanos están sintiendo que lajusticia no les 
llega, dice Yasmín Esquivel AMÍLCARSALAZARYCARLOSZÚÑIGA,CIUDAD DEMÉXICO. PAGS. 4Y 5 

AMLO no ve mal 
escalonar relevo 
de los ministros 

~~~ Las pérdidas por crisis del 
UJ~O 

~~~ aguacate se calculan hasta 
~ en 100 millones de pesos 

---.:: CESAR CABRERA, URUAPAN Chiapas y Jalisco 
~ - _ - Productores agu~c~teros Asesinan a un eriodista 
:: senalan que deben segurr sIendo "P. y 

~~ contratados por el gobierno de a un empresano tequilero 
: EU los inspectores. PAG.7 A. JIMÉNEZ Y U. TOLEDO - PAG. 7 

ESClUBEN HOY 

Xavier Velasco 
¿Cuánto por 

verle las arrugas 
a McCartney? 

P.3 

DIARIO® 
NACIONAL 

Periodismo con carácter 

SÁBADO 29/ DOMINGO 30 
DE JUNIO DE 2024 

$15.00 -AÑO 25- NÚMERO 8738 

Irene Vallejo 
Elpasadoen 
construcción: 
disculpe usted 

LABERINTO 

A. Pérez-Reverte 
Los franceses 
y su ajuste de 

cuentas interno 
P.23 
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La lección es que 
el enemigo nunca 
duerme: Luis Arce

“Actúa cuando ve a una izquierda debilitada”

l Querían mi 
cabeza y luego 
iban por Evo 
Morales, afirma  

l Avisarle del 
intento de golpe  
de Estado fue por 
compañerismo  

l Tenemos la 
primera reserva 
mundial de litio, 
dice el mandatario  

 l Los intereses 
sobre los recursos 
naturales siempre 
van a existir, señala  

Entrevista de La Jornada al presidente boliviano 

▲ en su oficina ubicada en el piso 23 de la Casa Grande del Pueblo, 
el presidente de bolivia, Luis arce, habla con este diario sobre los 
acontecimientos del pasado miércoles. en esos momentos pasaron 
por su mente los golpes de estado anteriores en su país y en Chile, 
así como el contexto internacional. Sobre evo Morales, aclara 
que jamás lo ha atacado y en cambio lo ha invitado a sumarse en 

varias ocasiones, pero no ha tenido respuesta. Recalcó que en el 
levantamiento militar estuvieron involucrados los líderes de las 
fuerzas aérea, naval y el ejército, pero no hubo una reacción como 
esperaban, lo cual fue un factor para que fracasaran. También 
considera decisivas la movilización en las calles y la solidaridad de 
mandatarios y organismos globales. Foto La Jornada           

alDo anfossi,  enViado / P 23

Tengo un motor 
nuevo, expresa 
AMLO ante 
Sheinbaum          
● Engrandeceremos el Tren 
Maya, promete la morenista

● En su tercera gira juntos 
inauguran museo de zona 
arqueológica de Edzná    

alonso urrutia, enViado / P 5

Después de  
18 años sacan 
restos de Pasta 
de Conchos
l Los recuperan de donde 
se cree que quedaron 
atrapados 13 mineros 

l Emoción de familiares  
al ver salir a brigadistas
 
l. ramos, CorreSPonSaL / P 7

López Obrador, 
a favor de una 
gradual elección 
de los jueces
l Advierte de no aplicar 
una táctica dilatoria; 
celebra que cúpula judicial 
se sume a las discusiones 

l La ministra Esquivel 
niega que la iniciativa  
sea producto de “una 
venganza” del Ejecutivo
 
e. olivares, a. sánchez e  
i. salDaña  / P 4

Tras el debate, 
Biden rechaza 
renunciar a su 
candidatura
l Llueven peticiones de 
que decline; “uno se cae y 
uno se levanta”, responde 

l Reconoce desatinos, pero 
“sé cómo hacer mi chamba”
 
D. Brooks y J. cason / P 21
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José M. Murià 10

Fabrizio Mejía Madrid 12

Beñat Zaldua 15

Mariana Bermúdez 15

Raúl Zibechi 16

Fernando Buen Abad 16

Silvia Ribeiro 19

Leonardo García Tsao Espectáculos

COlumNas

los de abajo 
Gloria Muñoz Ramírez 6

infancia y sociedad 
Andrea Bárcena 10

méxico sa 
Carlos Fernández-Vega 20
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Rayuela
Es ya un avance  

que se discuta 
abiertamente la labor 
de los integrantes del 

Poder Judicial.

Estragos en viviendas de Chalco y Cuautitlán

Héctor Briseño, CoRRESPonSAL / P 7

▲ un joven falleció y más de mil casas resultaron dañadas por 
las intensas lluvias y desbordamientos del jueves pasado en tres 
unidades habitacionales de Chalco y en el fraccionamiento San 
blas de Cuautitlán (en la imagen), del estado de México. además, el 

Servicio Meteorológico nacional alertó que se formará un sistema de 
baja presión que afectará la península de Yucatán. en contraste, en el 
primer semestre del año hubo 6 mil 700 incendios forestales en el país. 
Foto alfredo domínguez    r. ramón, s. cHávez y g. castillo / P 25 y 31 

Impunidad, a 29 años 
de masacre en Aguas 
Blancas: campesinos
l Asesinó la policía 
motorizada a  
19 labriegos en 
Coyuca de Benítez  

l Piden a López 
Obrador liberar con  
la ley de amnistía  
a un sobreviviente  

l Exigen cumplir 
resolutivos de la 
Corte y de la CIDH  
para hacer justicia   

l Rubén Figueroa, 
ex gobernador de 
Guerrero, “uno de 
los responsables”

BdeM: se duplican  
los ciberataques al  
sistema financiero
l El uso de la inteligencia artificial 
conlleva mejoras, pero también riesgos

Suben tras la pandemia de covid

Julio gutiérrez / P 18

Clausuran edificio con  
al menos cuatro bares  
en el Centro Histórico
l Ubicado en la calle Madero, carecía de permisos y 
medidas de seguridad, indican autoridades de CDMX

Vendían bebidas alcohólicas a menores

elBa mónica Bravo / P 28



L A  E S Q U I N A

Factor nuevo, externo, 
pero que impacta directo 
en el país. Donald 
Trump viene decidido a 
recuperar la Casa Blanca 
y es bien claro que no ha 
aprendido nada desde que 
la dejó: sigue apelando 
a lo peor del electorado 
estadunidense. Es una 
variable que no podemos 
controlar, pero hay que 
vigilar atentamente

LA
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Las consecuencias de 
un desastroso debate en 

CNN no se han hecho 
esperar

Los demócratas se plantean 
reemplazar a Joe Biden

El clima seguirá siendo lluvioso 
en buena parte del país, lo que 
incluye al centro y, por tanto a 
la Ciudad de México. Dos nuevos 
fenómenos meteorológicos se han 
presentado y su evolución previ-
sible hace pensar en más días de 
cielo cerrado, con ya bastante frío 
y nuevos chubascos y tormentas 
como las de los últimos días. To-
me precauciones.

Lluvias en Edomex

COLUMNISTAS
Página 4

El nombramiento de 
los titulares de las 

dependencias bosqueja 
la estructura de la 

próxima Administración 
Pública Federal: Análisis 

de Carlos Matute

Que la Reforma Judicial avance 
paulatinamente, pero que no vaya a 

detenerse, pide AMLO
Reacción. Luego de los primeros 
foros sobre la Reforma al Poder 
Judicial de la Federación, el prin-
cipal promotor de la misma, el 
Presidente de la República, ha se-
ñalado que resultan aceptables, al 
menos en principio, las propues-
tas que se han hecho en el senti-

Después de la Tormenta vino la sorpresa: el fraccionamiento San Blás, 
en Cuautitlán, Estado de México, amaneció con sus calles convertidas en 
ríos navegables. Un canal cercano se desbordó y generó la inundación.

do de llevar un paso más pausado.
Esto es algo notable, si pensamos 
en que, en general, el mandatario 
tendía a la descalificación ante la 
menor sensación de falta de apo-
yo a su proyecto de Ley. Vienen 
más foros y nuevas oportunidades 
de ver la reacción de AMLO. Pag 6

Aclaraciones.  Del total de las 
auditorías programadas, 114 co-
rresponden al Ramo Gobierno, 
163 a Desarrollo Social, 153 a De-
sarrollo Económico y 1,828 a En-
tidades Federativas, Municipios y 
otras entidades locales. Estas ob-
servaciones pueden ser solventa-

Gobiernos deben aclarar 563 mdp en 
Cuenta Pública del 2023: ASF

Cuartoscuro

Ondas tropicales 
5 y 6 provocarán lluvias 

intensas en occidente, sur 
y sureste del país

Alarmas se prenden en 
el Partido Demócrata; 

desde allí las principales 
críticas

El propio Joe reconoce 
que cometió errores en 
su encuentro televisivo 

con Trump

COLUMNISTAS
Página 2

Enrique Quezadas, 
autor de extraordinarias 
obras de arte, ahora se 
aventura a escribir un 
libro que vale la pena 

revisar: comentario de 
César Daniel González 

Madruga

Reinicia exportación de aguacate
Cuartoscuro

 › Estados Unidos levantó el bloqueo al aguacate de Michoacán, 
algo que formalmente era necesario, aunque ya se trabajaba en la 
preparación de los embarques.

 › El bloqueo comercial, iniciado luego de la agresión a dos 
inspectores sanitarios, inició el 15 de junio y afectó tanto al  
aguacate como al mango de Michoacán.

das con documentación faltante, 
al menos por ahora.
El informe se entregó a mitad de  
señalamientos contra el auditor 
superior de la Federación, David 
Colmenares Páramo, a quien se le 
dijo “¡solapador de corrupción de 
la 4a Transformación”. Pag 5
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#CANDIDATURA

POR D. MARTÍNEZ Y A. GARCÍA / P4

EL INTEGRANTE DE LA SUPREMA CORTE DIJO A EL HERALDO DE MÉXICO QUE LA RUTA ES EL 
DIÁLOGO Y PONER CANDADOS A LA ELECCIÓN DE JUECES Y MAGISTRADOS 

#ALFREDOGUTIÉRREZORTIZMENA

CONFÍA MINISTRO 
EN REFORMA 
JUDICIAL EXITOSA
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#SHEINBAUMA
LÓPEZOBRADOR

P6

PROMETE
CUIDAR

Y ENGRANDECER
EL TREN MAYA

PRESIONAN 
A BIDEN 

PARA QUE 
DECLINE

#CHALCO

INICIA RECUENTO DE VOTOS EN GUADALAJARA
#ORDENA
TRIBUNAL

P9



RUEDAS 
Guillermo Fadanelli entrega un relato suscrito en una prosa que dialoga con la cadencia de Chuck Berry. El tiempo revienta, las palabras se expanden en estampidas 
mientras dos amigos se trasladan a la Ciudad de México en un auto a toda velocidad.  El autor de Compraré un rifle en un momento radiante de su trayectoria narrativa. 

“La luz del día se desvanecía a espaldas del Popocatépetl y yo vi un puesto de tacos, chafa, mugriento, en plena carretera rodeado el comal de perros y le propuse a Jerry 
vamos a comer unos taquitos”, enuncia el narrador de esta historia magnética y alucinante. / Complementan el dosier: Cien años con Molly en español. La última página 

del Ulises, de Praxedis Razo; y el relato distópico de Diego José, Piezas únicas. Y más...    

 SUPLEMENTO DE LA RAZÓN  EN PÁGINAS CENTRALES
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RUEDAS GUILLERMO FADANELLI
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PIEZAS ÚNICASCIENCIA FICCIÓN
DIEGO JOSÉ

PRAXEDIS RAZO

BLOOMSDAY  CIEN AÑOS CON MOLLY
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ELECCIÓN DE DIRIGENCIA

PAN busca vía
para “replantearse”

tras debacle; 
temen simulación

JORGE BUTRÓN

Marko Cortés señala que el partido 
necesita modernizarse, ante resultados 
del 2 de junio; presenta hoy comisión 
de propuestas y para vigilar proceso de 
renovación; no busco reelegirme, dice

Adriana Dávila pide sucesión trans-
parente y con “piso parejo”; Damián 
Zepeda acusa que Consejo Nacional 
está dominado; Loyola quiere integrar 
Comisión de Elecciones págs. 3 y 4

Cuestionan capacidad 
de Biden y le piden  
bajarse de la contienda

Admite AMLO opción de 
relevo gradual de jueces

ASF revela observaciones 
a Cuenta 2023 entre
 críticas por ineficiencia

HALLAN EN CHIAPAS CUERPO DEL PERIODISTA VÍCTOR CULEBRO MORALES pág. 15

Repasa Gobierno  
proyectos de SICT: “fue
trabajo de primer orden”

JORGE NUÑO, ayer.

JOE BIDEN, 
ayer, en  

Carolina del 
Norte, EU.

JORGE NUÑO destaca inversión por 227 mil 
mdp para 555 obras carreteras; el Presidente 
destaca resultados del funcionario. pág. 7

MANDATARIO llama al PJ a no aplicar “tácti-
cas dilatorias”; Presidenta electa celebra partici-
pación del jueves en primer foro para la reforma.

DETECTA irregularidades por 563 mdp, la 
mayoría en Educación; oposición en Diputa-
dos acusa “sumisión” al Gobierno. pág. 12

LEGISLADORES del PAN advierten que pese 
a gradualidad en relevo de jueces es necesario 
mantener el criterio del mérito. pág. 6

EL NYT le pide dejar campaña, al afirmar 
que EU necesita un oponente más fuerte a 
Trump; el WSJ: no está listo para 4 años más.

DEMÓCRATAS reconocen mala actua-
ción de su candidato en debate del jueves; 
algunos ya mencionan alternativas.

PRESIDENTE reconoce que no camina 
o habla con la facilidad de antes, pero “sé 
cómo hacer este trabajo”. pág. 16

TENEMOS que actualizar 
nuestros métodos de elección, 

modernizar al partido y acercarlo a los 
jóvenes; los mismos principios, pero 
con nuevos per!les e ideas”
MARKO CORTÉS
Dirigente nacional del PAN

ES UN AVANCE importantí-
simo y es digno de reconoci-
miento que ellos acepten que 
es necesario que se reforme el 
Poder Judicial”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR
Presidente de México
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EMIR OLIVARES Y

ARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador expresó que no se opone a 
que el relevo de los integrantes del 
Poder Judicial de la Federación (PJF)
sea gradual, aunque enfatizó que ese 
proceso no debe ser dilatorio. 
Celebró que los ministros de la 

Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, los integrantes del Conse-
jo de la Judicatura Federal y otros 
miembros de este poder comiencen 
a sumarse al diálogo para debatir el 
tema, pero sobre todo festejó que 
hayan aceptado que hace falta una 
reforma.
“Es un avance importantísimo y 

digno de reconocimiento que ellos 
acepten que es necesaria la reforma 
en el Poder Judicial”.
En la mañanera de ayer, se pre-

guntó al mandatario si estaría de 
acuerdo en que la transición en 
los cargos de jueces, magistrados 
y ministros se dé de forma gradual 
o escalonada, como varios actores 
propusieron la víspera, en la prime-
ra jornada del foro sobre la reforma 
al PJF que se realizó en la Cámara 
de Diputados.
“No me opongo. Creo que lo fun-

damental es que se lleve a cabo la 
reforma y que el pueblo participe 
en la elección, porque el pueblo tie-
ne un instinto certero, el pueblo es 
sabio. Entonces, prefiero que sea 

el pueblo a que sean las cúpulas las 
que decidan, porque un juez electo 
por el pueblo va a saber que está ahí 
porque lo eligieron los ciudadanos, 
y su amo será el pueblo, y va a ac-
tuar con más libertad, va a tener la 
arrogancia de sentirse libre”.
Consideró que serán los diferen-

tes actores los que definan los pro-
cesos para el relevo gradual, “sólo 
que tampoco, hablando en térmi-
nos jurídicos o legales, o del argot 
de los abogados, no aplicar táctica 
dilatoria, no esperar a que se vaya 
el tiempo, como algunos están es-
perando; ya no tanto, pero antes sí 
estaban esperando que pasara el 
tiempo y que nos fuéramos noso-
tros. De todas maneras, nos vamos 
a ir, nada más que la transforma-
ción va a continuar”.
Señaló que la reforma también 

debe procurar la paridad, es decir, 
que la mitad sean mujeres y la otra 
mitad hombres, pues de los tres po-
deres de la Unión, en el Judicial hay 
más “desequilibrio” en esa material.
A la pregunta de cómo evitar 

que el narco o empresarios inter-
vengan en caso de que se elija en 
las urnas a los miembros del PJF, 
para poner a jueces, magistrados 
o ministros afines a sus causas, el 
mandatario acotó: “la gente está 
muy consciente (…) No es determi-
nante (esta posible intervención), 
porque cuando se tiene un pueblo 
consciente, politizado, la gente no 
vende su dignidad”.

Sí al relevo gradual de jueces, 
pero sin dilaciones: AMLO

Mitin de 
apoyo en la 
Corte al plan 
del Ejecutivo

EVAIR SALDAÑA 

La Alianza de Organizaciones 
Sociales realizó ayer un mitin 
frente a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 
en respaldo de la iniciativa pre-
sidencial de reforma al Poder 
Judicial de la Federación (PJF), 
pues demandaron poner un fre-
no a los “excesos” y corrupción 
por parte de los juzgadores. Sin 
toga y con vestimenta informal, 
la ministra Lenia Batres salió a 
dialogar con ellos. 
La abogada les relató la inédita 

participación de los 11 ministros 
de la Corte en el foro de parla-
mento abierto sobre la propues-
ta presidencial, el pasado jueves 
en la Cámara de Diputados, y les 
afirmó que pese a la “resistencia” 
de algunos asistentes, la conclu-
sión fue que es inminente su 
aprobación, ya que acusó que el 
PJF está sirviendo a “un grupito 
de mexicanos que son la élite del 
país”. 

Al servicio de “un grupito”

“Comentábamos que hasta aho-
ra, la propia Suprema Corte, to-
do el Poder Judicial, pero sobre 
todo la Corte, son instancias que 
sirven a un grupito de mexica-
nos que está concentrado en 
una élite. Y se los dijimos docu-
mentando el tema. Esta Corte 
no reflexiona sobre los derechos 
sociales de los mexicanos, como 
a salud, educación y al agua. Ca-
si no tiene tesis históricamente 
sobre esos temas”, les dijo con 
altavoz en mano.” 
El grupo de manifestantes, 

encabezado por Juan Manuel 
Hernández López, vitoreó a Ba-
tres: “¡Lenia, escucha, la alianza 
está en tu lucha! ¡Este apoyo sí se 
ve!” La Alianza de Organizacio-
nes Sociales entregó un escrito a 
la oficialía de partes del máximo 
tribunal del país y luego pidió re-
unirse con Lenia Batres.
En el documento, destacan 

que su movilización de apoyo a 
la reforma de López Obrador es 
“para que los integrantes del Po-
der Judicial sepan lo que piensa 
el pueblo y tomen conciencia de 
la gran trascendencia y respaldo 
que daremos a dicha reforma”, 
y también para que se ponga 
freno a los excesos de salarios y 
prestaciones de juzgadores, y a 
prácticas ilegales, como actos de 
corrupción en ese poder.
“Que sepan que el pueblo ha-

bla de que no estamos dispuesto 
a seguir tolerando más excesos, 
que entiendan que el pueblo está 
cansado de que no llegue la justi-
cia, cansado de pagar sueldos de 
284 mil pesos cuando los ciuda-
danos no tienen ni para comer, 
cansados de pagar togas de 23 
mil pesos para que los ministros 
puedan sesionar.”

“Digno de reconocimiento”, que ese 
poder admita necesidad de la reforma

“ES IMPORTANTE QUE EL PUEBLO PARTICIPE EN LA ELECCIÓN”

LA JORNADA
Sábado 29 de junio de 20244 POLÍTICA

Yasmín Esquivel: no es venganza política del Presidente

IVÁN EVAIR SALDAÑA

Desde el despacho que ha ocupa-
do en los últimos cinco años en la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), la ministra Yasmín 
Esquivel descartó que la iniciativa 
de reforma al Poder Judicial de la 
Federación (PJF) sea una “vengan-
za política” del presidente Andrés 
Manuel López Obrador por frenar 
leyes y cambios que ha impulsado, 
como sucedió el pasado 31 de enero 
con la Ley de la Industria Eléctrica. 
En entrevista con La Jornada,

afirmó que la iniciativa tiene legiti-
midad porque existe un diagnóstico 
de la población, medido con datos 
estadísticos oficiales que reflejan 
vicios en el PJF, como corrupción 
entre los juzgadores. “El pueblo, la 
gente, los mexicanos, consideran 
que en México no hay justicia y que 
los jueces son corruptos. Y este 
diagnóstico ya tiene muchos años. 

“Ese diagnóstico evidentemen-
te lo recoge el Ejecutivo federal y 
plantea esta propuesta, pero no 
con base en una venganza política 
ni una revancha porque la mayo-
ría del pleno haya echado abajo 
las reformas estructurales o las 
que son importantes para el Pre-
sidente, como las que usted men-
ciona, sino que ha sido porque 
históricamente hemos tenido un 
diagnóstico, que lo dicen el Inegi y 
cualquier encuesta, que los jueces 
no son confiables, son corruptos 
y se venden.”

Mandato popular
por el plan C

Esquivel coincidió con las voces po-
líticas, sobre todo del oficialismo, 
que afirman que la transformación 
del PJF es “un mandato popular” 
que resultó de las elecciones del 2 
de junio, porque al votar por More-
na y aliados, “votaron por el plan C”. 

La ministra, quien lleva 24 años 
ejerciendo tareas jurisdiccionales, 
detalló a este diario su propuesta de 
cambio al Poder Judicial que entre-
gó el jueves a los diputados federa-
les, en la que plantea una elección 
escalonada de los  mil 653 jueces 
y magistrados que actualmente 
existen, y no de manera inmedia-
ta, como propone el proyecto del 
Ejecutivo. 
Proyecta que bajo ese mecanis-

mo, se someterían a elecciones 
los cargos de juzgadores en 2025, 
2028, 2031, 2034, hasta concluir el 
proceso en 2037. 
“Esta elección progresiva se hace 

en forma escalonada, únicamente 
de aquellas plazas que se encuen-
tran vacantes por renuncia, retiro, 
muerte o cualquier otra causa, 
empezando esta elección el 23 de 
marzo de 2025”, explicó. 
También defiende que los mi-

nistros que concluyan su encargo 
antes de la entrada en vigor de la 

reforma en puerta se jubilen con su 
haber de retiro. En diciembre de es-
te año, Luis María Aguilar concluye 
su encargo de 15 años. 
“Proponiendo la renovación del 

total de ministros, aquellos que se 
retiren o lo hayan hecho antes de 
la entrada en vigor de la reforma 
constitucional, tendrán su haber”, 
precisó.
La propuesta de Esquivel plantea 

siete puntos: que haya elección por 
voto popular de los 11 ministros e 
integrantes de lo que sería el nuevo 
tribunal de disciplina judicial.
Además, elección progresiva 

de jueces y magistrados para 
cubrir por voto popular, garan-
tía de idoneidad y excelencia en 
los perfiles de los candidatos a 
jueces y magistrados, respeto a 
los derechos laborales de los tra-
bajadores del PJF, observancia a 
la paridad de género, jueces cer-
canos a la gente y justicia para 
todos por igual. 

CUÁNTA PREMURA ! EL FISGÓN
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El Gobierno debe aclarar faltante de 
563 mdp en Cuenta Pública 2023: ASF

En medio de señalamientos de ser “¡so-
lapador de la corrupción de la Cuarta 
Transformación”, el auditor superior de 
la Federación, David Colmenares Pára-
mo, de manera virtual ante la Comisión 
de Vigilancia de la Cámara de Diputa-
dos, hizo la primera entrega de 68 in-
formes individuales de la Cuenta Pública 
2023 en la que destacó un monto de 563 
millones 636 mil pesos de cuales no se 
conoce aún su destino.

A Colmenares Páramo, aun cuan-
do destacó que durante 2023 crecieron 
las auditorías en 4.8 por ciento al pasar 
dos mil 513 a dos mil 256, dos legislado-
ras —las dos siempre, Ia morenista Inés 
Parra Juárez y la panista María Elena 
Pérez-Jaén— le reclamaron su falta de 
compromiso con la transparencia, pero 
él se mantuvo impertérrito desde el otro 
lado de la computadora y explicó que en 
los resultados de 68 informes individua-
les de auditoría incluye por su tipo 49 au-
ditorías de cumplimiento, 17 inversiones 
federales y dos tecnologías de la infor-
mación y comunicaciones. De ellas, 32 
fueron practicadas por la Auditoría Es-
pecial de Cumplimiento Financiero y 36 
por Gasto Federalizado.

Dijo que, del total de las auditorías 
programadas, 114 corresponden al Ra-
mo Gobierno, 163 a Desarrollo Social, 
153 a Desarrollo Económico y 1,828 a 
Entidades Federativas, Municipios y 
otras entidades locales.

A manera de respuesta contra los ata-
ques a su trabajo, el funcionario estimó 
que todo lo quieren politizar.

“Cuando hay demonios sueltos, a pe-
sar de que es claro que desde 2015 con 
la reforma constitucional, en lugar de 
un informe anual se presentan tres par-
ciales; porque son pocas auditorías en 
la primera entrega”, en la segunda un 
poco más y las más amplias presupues-
tariamente se presentarán hasta febrero 
de 2024. Por lo que sorprende que ha-
ya quienes por desconocimiento seña-
lan que el día de hoy entregaremos el 

resultado de la fiscalización total de la 
Cuenta Pública 2023; cuando apenas es-
tamos en la primera entrega con resul-
tados históricamente ha pasado en toda 
primera entrega, faltan dos.

Es una forma o intento de querer po-
litizar nuestro trabajo de mentir para 
desinformar sobre los tiempos de la fis-
calización o darle voz a quien solo quie-
ren descalificar el trabajo de los traba-
jadores y auditores de la ASF”, puntua-
lizó el auditor.

David Colmenares hizo hincapié en 
que del universo de 68 auditorías, 31 
de ellas se realizaron a igual número 
de entidades federativas con el objetivo 
de fiscalizar específicamente los recur-
sos federales distribuidos a los estados 
a través del Fondo de Aportaciones pa-
ra la Educación Tecnológica y de Adul-
tos (FAETA).

Por último, también destacó por su 
importancia el monto ejercido en deu-
da pública.

“La auditoría realizada a la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público y el 
Banco de México en materia de deuda 
pública del Gobierno Federal, en la que 

se consideró un universo de ingresos de 
5.9 billones de pesos y una muestra de 
1.8 billones de pesos, el 30.0%, así como 
una muestra de egresos de 5.5 billones 
de pesos y una muestra de 1.9 billones 
de pesos, el 34.3%.

SE DESPI DE DE LOS DI PUTADOS 

DE L A L X V LEG I SL ATU R A

El auditor superior de la Federación tu-
vo este viernes su último encuentro con 
los legisladores de la Comisión de Vigi-
lancia, pues la entrega del segundo in-
forme será en octubre, ya cuando ten-
gan un mes de trabajo.

En la reunión de carácter protocola-
ria, el diputado del PRI, Angulo Briceño, 
‘presidente de la Comisión, externó al au-
ditor Colmenares Páramo el respaldo de 
las y los diputados de la Comisión para 
que se realicen auditorías públicas a los 
recursos que den como resultado el com-
bate a la corrupción, y refrendó el com-
promiso de apego a la legalidad, respeto 
a los procesos de fiscalización y a la au-
tonomía técnica y de gestión de la ASF.|

En tanto, María Elena Pérez-Jaén, 
del PAN, fustigó al funcionario: “la ASF 

La Comisión de Vigilancia de la ASF en la Cámara de Diputados recibe el Informe de la Cuenta Pública 2023.

Durante 2023 crecieron las 
auditorías en 4.8 por ciento al 
pasar dos mil 513 a dos mil 256

“Desde 2015 con la reforma 
constitucional, en lugar de un 

informe anual se presentan 
tres parciales; estamos en la 

primera entrega, faltan dos”:  
David Colmenares, auditor 

superior de la Federación

Dijo que, del total de las auditorías 
programadas, 114 corresponden al 
Ramo Gobierno, 163 a Desarrollo 
Social, 153 a Desarrollo Económico 
y 1,828 a Entidades Federativas, 
Municipios y otras entidades locales

Eloísa Domínguez
nacional@cronica.com.mx

Informe

cuesta mucho y da pocos resultados, y 
que los informes de la Unidad de Evalua-
ción y Control destacan que hubo reduc-
ciones en la cobertura de la fiscalización 
y deficiencias en el proceso de ejecución 
de auditoría. “Sus recomendaciones son 
ignoradas por las entidades auditadas, 
resultado de su falta de liderazgo e in-
capacidad. La falta de transparencia, in-
eficacia, conflictos internos y mala ges-
tión de recursos la llevaron a una crisis 
de credibilidad”.
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RESPALDA CAMBIO 
AL PODER JUDICIAL
ES INDISPENSABLE LA 
RENOVACIÓN, AFIRMA

#RAFAELGUERRA

El magistrado Rafael Guerra 
Álvarez, presidente del Poder 
Judicial en la CDMX dijo que 
es indispensable renovar dicho 
poder y se mostró a favor de la 
votación directa para renova-
ción de ministros, y sugirió que 
sea escalonada para jueces y 
magistrados federales y locales.

Explicó que su idea se po-
dría aplicar a las personas de 
nuevo ingreso para así ayudar 
a la adaptación de los servi-
dores públicos y garantizar  
una transición basada en la 
carrera judicial.

“La Suprema Corte tiene 
una naturaleza diferente a la 
del resto de las personas juzga-
doras. La Corte, a diferencia de 
los magistrados y de los jueces, 
se vincula con la justicia y con la 
política. (…) Por ello propongo 
que, tratándose de magistrados 
y jueces, la designación por voto 
sea gradual. Es decir, se aplique 
a las personas de nuevo ingre-
so”, expuso.

PARTICIPACIÓN REAL   
EN DEBATE AYUDARÁ A
QUE SE MITIGUE LA

 INCERTIDUMBRE, DICE

FRIDA 
VALENCIA

PAIS@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

! Principios de austeridad  
llegaron para quedarse, dijo.

RESPALDO

AÑOS AL FREN-
TE DEL TRIBU-
NAL SUPERIOR 

DE JUSTICIA 
CDMX.

FOROS EN 
DIVERSOS 

ESTADOS SE 
REALIZARÁN.

5

9

DIÁLOGO, CLAVE
EN ÉXITO DE REFORMA

#GUTIÉRREZORTIZMENA

Para el ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena, el diálogo entre todos 
los involucrados es la clave para 
lograr una Reforma del Poder 
Judicial exitosa.

En entrevista para Heraldo 
Media Group, el integrante del 
pleno del alto tribunal cons-
titucional resaltó que con los 
candados necesarios se podrá 
mitigar la incertidumbre que 
ha generado la propuesta del 
Ejecutivo federal. 

Asimismo, aunque recono-
ció que sí hay riesgos de que 
el crimen organizado pueda 

DIANA 
MARTÍNEZ Y 
ALMAQUIO 
GARCÍA 

PAIS@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

1 2 3
! La reforma propone 
la reducción de 11 a 
nueve ministros en la 
Suprema Corte.

! Actualmente el Pleno 
del máximo tribunal 
está integrado por 6 
hombres y 5 mujeres. 

! Cada poder de la 
nación puede postu-
lar a 10 candidatos a 
ministros.

ALGUNOS 
DETALLES

filtrarse entre los juzgadores, 
propuso aplicar los candados 
necesarios para evitarlo.

Gutiérrez Ortiz Mena mani-
festó su confianza de que, en la 
construcción de la iniciativa, se 
permita la participación real de 
todos los actores involucrados, 
y se escuche sus propuestas, lo 
cual permitirá que se construya 
una reforma integral.

“Creo que el diálogo es lo 
que va ayudando a mitigar esa 
incertidumbre y la experiencia 
muy valiosa de mucha gente 
que trabaja día a día en las trin-
cheras del poder judicial, y creo 
que eso va a seguir mitigando 
esta iniciativa”, apuntó.

Afirmo además que la vo-
cación de los actuales y futuros 
integrantes del Poder Judicial 
es y seguirá siendo la defensa 
de la Constitución mexicana, 
por lo que garantizó que avala-
rán lo que decida el Legislativo.

“Los ministros van a estar a 
lo que diga el poder reformador. 
Nuestra misión y el juramento 
que tomamos en el Senado es 
de defender a la Constitución y 

si se reforma la Constitución, se 
va a defender la nueva Consti-
tución, se va a proteger la nueva 
Constitución”, señaló

Apuntó que si la decisión 
del constituyente es cambiar 
el modelo a uno de elección 
popular, la eventual reforma 
debe incluir medidas que po-
drían dar estabilidad y certeza 
a la transformación.

Llamó a mantener la pro-
fesionalización de la función 
judicial, con capacitación per-
manente y una escuela judicial 
autónoma que garantice que 
siga siendo jurídica y técnica.

El ministro resaltó que la re-
muneración y un plan de retiro 
justo garantiza el diseño ópti-
mo para retener el talento jurí-
dico más calificado, lo que per-
mite estabilidad y continuidad. 
    Alfredo Gutiérrez expuso 
que la profesionalización de 
los litigantes debe ser con 
ética, mediante exámenes de 
conocimiento y sanciones por 
faltas a la administración de 
justicia, aunado a la revisión de 
los poderes judiciales locales, 
que replique las garantías de 
independencia y establezcan 
un porcentaje presupuestal. 

LO QUE 
VIENE

! La primera 
elección de 
cargos se 
realizaría 
en junio de 
2025.

4

EN REVISIÓN

EJES CON-
FORMAN LA 
INICIATIVA 
DE AMLO.

CARGOS 
JUDICIALES 
IRÍAN A LAS 
URNAS.
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Cuautitlán, Méx.- Habitantes de. 
Cuautitlán y Chalco pasaron la no
che del jueves y ayer viernes bajo el 
agua y el lodo que dejaron las lluvias. 
Las pérdidas son aún incuantifica
bies, mientras que los gobiernos 
mUnicipales se han visto rebasados 
por la emergencia. 

Con equipo de hidrosucción tipo 
vactor es como el gobierno munici
pal Y el gobierno del Estado de Mé
xico comenzaron los trabajos para 
desfogar el agua anegada en calles 
de la colonia Rancho San Bias, don
de más de 2 mil familias resultaron 
afectadas por el desbordamiento de 
un canal de riego ubicado en los lí
mites territoriales con el municipio 
de Tultepec. 

Los vecinos afectados sufrieron 
afectaciones al interior de sus vi
viendas, donde el agua superó el 
metro de altura causando daños en 
bienes como muebles, electrodo
mésticos, así como motos y auto
móviles que quedaron casi cubier
tos por el agua 

El alcalde Aldo Ledezma recono
ció que la situación de emergencia 
rebasó totalmente las capacidades 
del gobierno municipal, por lo que 
solicitó la activación del Plan DN-III 
de la Secretaría de la Defensa Nacio
nal (Sedena) y el apoyo del gobierno 
estatal para atender a los damnifi
cados de la lluvia atípica, ocurrida 
durante la tarde-noche del jueves en 
esta demarcación. 

Son alrededor de 2 mil familias 
las que resultaron afectadas por esta 
situación que ocurrió por primera 
vez en los más de 20 años que tiene 
la comunidad de Rancho San Blas, 
aseguraron los habitantes, argu
mentando que uno de los proble
mas que pudo haber originado la 
inundación es la construcción de 
naves industriales atrás de la colo
nia, toda vez que habrían reducido 
el tamaño del canal. 

La fuerza del agua derribó una 
parte de la barda perimetra! de la 
unidad deportiva de Rancho San 
Bias y corrió con fuerza sobre la 
avenida Paseos de San Bias, en
trando a las privadas y domicilios, 
ocasionando daños materiales 
que todavía no han sido censados 
por las autoridades. 

A bordo de lanchas fue como 
personal de Protección Civil y 
Bomberos de Cuautitlán México, 
Cuautitlán Izcalli, Tlalnepantla y 
Coacalco ayudaron a los vecinos 
para salir de sus viviendas, aun
que hubo algunos que se negaron 

En Chalco, alrededor de 650 casas fueron afectadas en Pueblo Nuevo, Los Héroes y El CUpido; 500 funcionarios públicos y elementos de la Guardia Nacional y la Secretaria 
de la Defensa Nacional (Sedena) los apoyaron en labores de limpieza. 

Habitantes de 
uautitlán y halco, 

baio el lodo y el agua 
La "lluvia atípica" provocó el desbordamiento de canales; gobiernos 
municipales reconocen que se han visto rebasados por la emergencia 

a evacuar ante el temor a ser víc
timas de la delincuencia. 

2 MIL 
FAMILIAS 

Pueblo Nuevo, Los Héroes y El Cu
pido, donde 500 funcionarios públi
cos y elementos de la Guardia Na
cional y Sedena apoyaron en labores 
de limpieza. 

Javier Arias, coordinador de Pro
tección Civil Municipal, refirió que 
se habilitó un albergue temporal en 
la Casa del Adulto Mayor del Siste
ma DIF, donde atendieron en el pri
mer día a más de 600 personas con 
alimentos y colchonetas. 

resultaron afectadas en la colonia 
Rancho San Bias. 

Hernández Carmona explicó que 
la fuerte lluvia del jueves en las zo
nas altas de Santa Maria Huexocul
co y San Martín Cuautlalpan de
sembocó en ríos y barrancas como 
Xanacatla, Sacamulas, Maravillas y 
el rio de La Compañía, ubicado del 
lado sur de la unidad habitaciona! 
de Los Héroes, lo que provocó que 
el agua derribara árboles y llenara de 
lodo, piedras y basura las calles. 

600 I El DATO 

PERSONAS 

Enfermeras del Instituto de Salud 
mexiquense llegaron a la zona de 
desastre para aplicar vacunas de té
tanos y hepatitis, a fin de prevenir 
infecciones entre la población. 

Afectaciones en Chalco 

fueron atendidas en el albergue Casa 
del Adulto Mayor. 

Para limpiar 
013lco se 
usaron 10 re
troexcavado· 
ras, 6 camio
nesdesuc
ción, 9 de vol
teo y 12 pipas. 

En Chalco las afectaciones no fue
ron menores. José Hemández Car
mona, director de gobierno muni
cipal' informó que contabilizaron 
alrededor de 650 casas afectadas en 

I CRONICA 

"Eljueves llovió 
como lafregada, 
no había ocurrido" 
Pobladores de Rancho San Bias fueron 
desalojados a bordo de lanchas y 
patrullas, por las autoridades 

ARTURO CONTRERAS 
Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

e uautitlán, Méx.- Ra
món Rodrígo es habitante 
de Rancho San Bias, co

munidad perjudicada por la lluvia 
atípica del jueves por la noche. Él 
vive en las últimas privadas, pe
gado a la unidad deportiva, cuya 
barda se derrumbó con el torren
cial. Señaló que el agua llegó en su 
vivienda a nivel de cintura, por lo 
que exigió a las autoridades den 
celeridad a los trabajos de desa
zolve de drenajes, que el agua siga 
su cauce y evitar inundaciones. 

"El jueves no nos ayudaron tan
to. Hoy llegaron las autoridades y 
ayer nos dejaron morir solos. Uo
vió como la fregada. Nunca había 
ocurrido, nunca nos habíamos 
inundado, por eso le estamos 
echando la culpa a la empresa". 

Además, para los trabajos de lim
pieza emplearon 10 retroexcavado
ras, seis camiones de succión tipo 
vactor, nueve camiones de volteo y 
12 pipas. e 

Autoridades ayudaron a pobladores de Rancho San Bias a salir de sus 
. casas y resguardarse en el albergue temporal. 

Por su parte, Martha Ayala, 
otra habitante afectada, decidió 
resguardarse en el albergue 
temporal que habilitó el gobier
no municipal en la Casa de Día 
del Adulto Mayor del DIF. Co
mentó que todavía durmió en su 
casa en medio de la inundación, 
puesto que el agua le llegaba 
más arriba de la cintura. 

"Nunca había visto algo así, ha
bía lluvias e inundaciones en las 
calles pero como tal, algo así, no. Se 
nos mojó la sala, el refri, comedor, 
lavadora y ya quedaron inservi
bles", dijo Ayala, quien lleva 12 años 
viviendo en Rancho San Bias. 

1 

Otro vecino de la zona, Alan 
Vargas, explicó que el agua se me
tió a su casa y está seguro que los 
electrodomésticos se mojaron y 
no pudo revisar si funcionan o no, 
ya que las autoridades les indica
ron que debían deSalojar. 

"Después de las cinco de la tar
de empezó todo. La bronca surgió 
del lado del deportivo, ahí la barda 
no aguantó el desbordamiento del 
canal, terminó reventada y por ahí 
pasó el agua. Nosotros ya sacamos 
ropa y algunos documentos para 
resguardamos con unos familia
res aquí mismo en Cuautitlán", 
detalló Vargas. e 

" 

I CRONICA 

"Todo pasó 
muy rápido, 
no dio tiempo 
de nada" 
Vecinos de Villas de San 
Martín refieren que 
perdieron muebles y 
ropa por la precipitación 

e baleo, Méx.- "Fue todo de 
repente, no nos dio tiempo 
de nada, en el grupo [de 

WhatsApp] nada más pusieron que 
se había desbordado el canal. 

"Una vecina puso que quién po
dría ir a agarrar el portón [de la en
trada] porque el agua la iba a tirar, 
quisimos ir a ayudar, pero botó el 
portón y cuando nos dimos cuenta 
ya teniamos toda el agua aquí", re
lató Virginia, habitante de la privada 
Baja California Sur, en Villas de San 
Martín, en Chalco. 

Mientras con ayuda de una esco
basacaba ellodo de su vivienda, Vir
ginia comentó que la lluvia comen
zó alrededor de las 15:00 horas de la 
tarde del jueves 27 de junio. El agua 
bajó con fuerza de las zonas altas de 
Chalco, por lo que a los vecinos de 
esta zona no les dio tiempo de sacar 
sus pertenencias. 

"Mi niño se estaba ahogando; 
un señor nos ayudó a sacarlo. To
do pasó muy rápido no pudimos 
ni agarrar los papeles más impor
tantes, todo se perdió. Práctica
mente me quedé sin nada, per
dimos muebles , ropa, papeles 
importantes, todo. Nos queda
mos sin nada", dijo. 

En las calles de Villas de San 
Martín ayer sólo se pudieron 
apreciar montones de lodo y de 
enseres domésticos como salas, 
colchones, mesas y televisores 
que se echaron a perder, luego de 
que se desbordara el canal de San 
Martín Cuautlalpan. 

Jorge Ponce, junto con un grupo 
de hombres, retiraron el lodo con 
palas e intentaron abrir un canal pa
ra el desfogue del agua. 

"Llovió muy fuerte en los ce
rros, por eso es que las barrancas 
se desbordaron, toda el agua ca
yó a las partes más bajas que es
tamos aquí. Necesitamos relle
nar para que no nos suceda lo 
mismo", indicó. e Con informa
ción de Hugo Salvador 

En Villas de San Martin las casas 
quedaron llenas de lodo. 
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Palmeros fundó el colectivo 
Una Luz en el Camino. 

POR IVÁN ME/ÍA 
Ivan.mella@gtmmcommx 

CASO MONSERRAT URIBE 

Los declaran 
inocentes por 
desaparición 
POR IVÁN MElfA 
Ivanmel/a@gimmcommx 

La jueza Belem Bolanos dic
tó sentencia absolutoria para 
Adrlana "N" y Miguel "N", 
quienes estuvieron bajo pro
ceso por la desaparición de 
Monserrat Urlbe, vista por úl
tima vez en julio de 2020. 

Tras el fallo, la impartldora 
de justicia ordenó la inmedia
ta libertad de la pareja que fue 
detenida en enero de 2023, en 

a remisión de moto
aicletas a los '.corra
Iones de la . Ciudad 
de Méxl.co se ha In
crementado expo
nencialmente, reveló ' 
la directora general 
de Normatividad de 

Tránsito de la Subsecreta- . 
ría de Control de Tránsito 
de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana (SSC), 
Beatriz Valdez Vázquez. 

cumplimiento de una orden 
de aprehensión por el delito 
de desaparición cometida por 
particulares. 

Al término de la audiencia, 
Jaqueline Palmeros, madre.de 
la joven ausente, dijo que Bo
laños no juzgó con perspecti
va de género durante el juicio 
oral y que la revictimizó. 

También aseguró que des
apareció una de las pruebas 
sustanciales para acreditar la 
responsabilidad de los impu
tados en la desaparición de 
Monserrat. 

Se trata de un video de una 
cámara de vldeovigllancia del 
C5 en el que se ve a Miguel su
biendo a un auto a la joven de 
21 afios, madre de dos niílos. 

Palmeros hizo un llamado 

!I 

Foto: Especial 

Se desconoce el paradero de 
Mo nserrat Uribe desde 2020. 

a la autoridad para que revi
sen la resolución de la jueza 
y que garanticen su seguri
dad, pues recordó que ha sido 
amenazada desde la deten
ción de los acusados. 

Detalló que .el áumento 'í 
se debe a las modificacio
nes que se implementa- . 
ron en el Reglamento de 
Tránsito en·septiembre de 
2023, en las,cuales se es- . 
tlpuló que las motQS serán 
remitldas'al corralón cuan
do los oéupantes no porten 
casco o Hcencla de conO,u-'-', 
clr, además !le lareSpect1va . 
multa económica. . "', 

UNOS SIETE MIL VIEHíCULOS SON LLEVADOS AL 
DEPÓSITO DE LA SSC CADA MES por infracciones de 

sus conductores, .como no portar casco '0 licencia 

Desde ~ntonc;es s.~)la " • 
registrado un Ingreso de ( 
aproximadamente siete 
mil motocicletas al més, 
mientras que antes se con
tabilizaban alrededor de 
300 remisiones en el mis
mo periodo, dilo Valdez. 
Vázquez en entrevista con 
Excélslor. 

Ese Incremento ha de-' 
rivado. en 'que esos ve
hículos colmen los 26 
corralones de la ciudad y 
luego engrosen el progra
ma de chatarrlzaclón. 

' Ello debido a que los 
conductores infracciona
dos se han encontrado con 
dos principales dificulta
des que les impide recla
mar las unidades: 

"Cuando , se adquie
re una moto, lo hacen con 
una nota de compra, pero 
muchos no guardan la nota 
y entonces no van a Semo
vi, no se registra su moto, 
no se genera un padrón 
para que se genere una 
placa y ellos andan con su 
moto así", señaló Valdez 
Vázquez. 

Fotos: Karina Tejada 

Los conductores infraccionados tienen dificultades para 
comprobar la legal posesión de las motocicletas. 

Qtro motivo es que las 

motocicletas registran di
versas Infracciones, cuyos 
montos incluso rebasan el 
precio de las unidades. 

. "Como las motos no 
verifican, los ciudadanos 
Creen que no tienen ningu
na infracción Ll cuando 

llegan a un depósito hay 
veces que' el número de in
fracción que traen las mo
tos ya es mucho mayor al 
valor de la moto", agregó. 

Por conducir sin casco 
la multa asciende a dos mil 
171 pesos; por manejar sin 

)icencia, de mil 037 a dos 
mil 074 pesos; por no lle
var tarjeta de clrculaclóÍl, 
entre dos mil 074 y tres mil 
112 pesos. 

Además de sus mul
tas, los sancionados tienen 
que pagar el arrastre de la 
moto, que es de 919 pesos y 
el almacenaje por día, que 
es de 95 pesos. 

La funcionaria aclaró 
que tienen 30 días para re
clamar una moto una vez 
que ingresa a un corralón; 
después iillcian el proceso 
de chatarrizac,ón. 

"Este programa lo ma
nejamos con el área de 
Finanzas y con el área de 
Consejería Jurídica. Lo que 
hacemos son publicacio
nes en nuestro baner, en 
periódicos de circulación 
nacional para que los ciu
dadanos puedan Identi
ficar su vehículo y acudir 
al depósito a liberarlo", 
explicó. 

La directora general de 
Normatividad de Tránsito 
indicó que son dos Corra
lones los que cuentan con 
la maquinaria para realizar 
la chatarrización, uno de 
ellos es el depósito vehicu
lar Zarco, ubicado en la al
caldfa Gustavo A. Madero. 

MARCHA DEL ORGUllO 

G~rantizan fiesta pOJ; 
. ~ 

los derecho$ LGBTQ~ 
... . 

La SSC despl~gará 
dos mil 373 agentes 
de distintas 
corporaciones, 
apoyados por más 
de 120 vehículos 

POR HILOA CASTELLANOS 
hlldacasteUanoS@glmmcommx 

La "fiesta por los derechos 
y demandas" de la comu
nidad LGBTQ+ en la Ciudad 
de México "está garantiza
da", afirmó ayer el jefe de 
Gobierno , Martí Batres, al 
anunciar el operativo espe
cial de seguridad para la 46 
Marcha LGBTQ+ 2024, que 
se llevará a cabo hoy, cuan
do se esperan más de 250 
mil asistentes. 

Batres destacó que la Ciu
dad de México es una ciudad 
de avanzada al ser la prime
ra entidad en aprobar, en 
2019, el matrimonio iguali
tario, y enfatizó que para su 
gobierno la de hoy "es una ' 
marcha que cuidamos y res
petamos", por lo que Insis
tió en que está plenamente 
garantizado "el ejercicio de 
un derecho fundamental de 
manifestación". 

Para ello, y como parte 
central del operativQespe
clal para resguardar el tam
bién llamado Pride 2024, 
la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) desplega
rá, a partir de las 06:00 ho
ras y hasta la conclusión de 
las actlvidkdes, a dos mil 373 
policías de corporaciones 
como la Subsecretaría de 

. " 

67 
CARROS 
alegóriCOS está p r~visto 
que participen en e l 
desfile que correrá por el 
Paseo de la Reforma, 
la avenida Juárez y e l 
Zócalo 

Operación Policial, Control 
de Tránsito, Participación y 
Prevención del Delito, Poli
cía Auxiliar, Policía Bancaria 
e Industrial y personal délél 
Policía Turística, detalló el 
subsecretario de Control dé 
Tránsito de la SSC, Franciscó 
Javier Moreno Montaña. , 

El personal policial des..., 
plegado estará apoyado dé 
90 vehículos, 32 motopa
trullas, cinco grúas, cuatro 
motoambulancias, seis am
bulancias y un helicóptero 
de la Unidad Cóndores, 

Los contingentes par~ 
tirán del Ángel de la lnde: ... 
pendencia a las 10:00 hora 
y avanzarán sobre avenida 
Paseo de la Reforma y ave
nida Juárez , atravesando el 
Eje Central Lázaro Cárdenas 
y 5 de Mayo, para concluir el)' 
el Zócalo. 

Agentes de Tránsito ha
rán acompañamlento.desde 
l,as 03:00 horas a los colec
tivos que formarán los 67 
carros alegóricos que se/ ' 
rán enumerados e identl ' 
f ' ~ icados con un tarjetón, 10'5 
cuales serán estacionado~ 
desde Periférico hasta ia 
Diana Cazadora. 

RUTAS ALTERNAS 
Durante la marcha, la SSC recomienda 
considerar otras avenidas para transitar. 

í 

Monumento a 

la Revolución ¿ 
PaLacio de 

BeLlas Artes 

Á~=~g=~~C,DMX 
Av. Juórez 1 .j~ 

, Zócalo "~" 

• José Ma. Izózaga 

Fray Servando 
Ángel de la 

Independencia --+ ALternativa ViaL = ProbabLe ruta cii,2 
La marcha .;:: 

Mapa: Horacio , ~ ... ; 

Foto: Espe9~1 

Con motivo del Día del Orgullo, monumentos, edificios públicos 
y el Parque Urbano Aztlán se iluminaron ayer. ,:-::::' ..... 

~.~ 
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.~. , l·. : . 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULA

Todos los vehículos con holograma 2,
matrícula foránea y permisos

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 35 13
Noreste 45 14

Centro 42 14
Suroeste 39 14
Sureste 31 12

pm-10 máximo hora
Noroeste 35 10
Noreste 31 07

Centro 46 07
Suroeste 31 07
Sureste 23 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ELBA MÓNICA BRAVO

Autoridades del Gobierno de la 
Ciudad de México y de la alcaldía 
Cuauhtémoc colocaron sellos de 
suspensión de actividades en el 
edificio Plaza Madero 20, ubicado 
en el corredor peatonal del Centro 
Histórico, por lo que el inmueble en 
el que despachaban al menos cua-
tro bares y locales comerciales dedi-
cados a la venta de telefonía celular 
y accesorios, así como restaurantes, 
fue cerrado en su totalidad por no 
contar con documentación ni me-
didas de protección civil necesarias 
en caso de emergencia.

El 7 de junio el bar Black, ubica-
do en la terraza del edificio de seis 
niveles, fue clausurado luego de que 
al menos ocho menores de edad 
resultaron intoxicados por beber 
alcohol, además de que se excedió 
el aforo.

Ayer al mediodía los funcionarios 
llegaron al edificio que quedó con 
la cortina cerrada, mientras per-
sonal del Instituto de Verificación 
Administrativa colocó seis sellos de 
suspensión en la cortina principal 
y el séptimo en la entrada de una 
tienda de ropa.

Los pegotes tienen logotipos de la 
alcaldía Cuauhtémoc y del gobierno 
capitalino con la leyenda “suspen-
sión de actividades”, que indica que 
su colocación es “por violar las dis-
posiciones jurídicas aplicables” en 
materia de protección civil, además 
de la fecha, folios y número de ex-
pediente de investigación.

Decenas de visitantes en el Centro 
Histórico detenían su paso frente a 
la plaza, algunos comentaban que los 
bares operaban con sobrecupo o ser-
vían bebidas de dudosa procedencia.

María, una joven de 23 años, se 
dijo sorprendida “porque no pen-
sé que cerrarían toda la plaza, los 
antros siempre operaban así desde 
hace tiempo”.

Recordó que “definitivamente co-
mo que algo le ponían a las bebidas, 
porque te pegaban luego luego, eso 
no es normal”, al señalar que hace 
unas semanas visitó el bar Mr Duck, 
ubicado en el tercer piso.

Mencionó que sí se permitía el 
acceso de menores de edad a quie-
nes vendían bebidas como azulitos, 

perlas negras, micheladas y gin and 
tonic, entre otras, pero ayer busca-
ba entrar a la plaza para pagar el 
plan de su teléfono celular.

Nula información de la FGJ

La Secretaría de Gobierno informó 
el 21 de junio que los propietarios 
del edificio Plaza Madero son Al-
berto, Alice y Jacques Sacal Farca, 
mientras Jesús Guillermo Rentería 
Hoyo se ostenta como representan-
te legal del bar Black.

Aunque la Fiscalía General de 
Justicia local inició una carpeta 
de investigación por corrupción 
de menores, hasta el momento no 
ha informado de que haya perso-
nas detenidas o sobre avances que 
presenta la indagatoria.

En los avisos de suspensión de 
actividades se advierte: “al que 
quebrante los sellos puestos por 
orden de la autoridad competente 
se le impondrán de dos a siete años 
de prisión y de 100 a 500 días de 
multa, que establecen el artículo 

286 del Código Penal vigente para 
la Ciudad de México”.

Mientras, el restaurante La Casa 
de Toño informó que estará “tem-
poralmente cerrado por causas aje-
nas a nuestra operación”, e invita 
al consumidor a visitar el negocio 
del mismo nombre en Plaza Juárez.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Al primer cuatrimestre de este año, 
12 mil 400 capitalinos fueron bene-
ficiados por el Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit) con crédi-
tos destinados a comprar, construir, 
ampliar o mejorar sus casas, lo que 
significa una derrama superior a los 
6 mil 400 millones de pesos.

La dependencia informó que, 
de esta manera, de 2019 al cierre 
de abril de 2024 suma 138 mil 433 

empréstitos otorgado a derechoha-
bientes de la Ciudad de México, lo 
que significa una inversión de más 
de 102 mil millones de pesos.

Asimismo, destacó que en la ac-
tual administración se incrementó 
el monto máximo del financiamien-
to a 2 millones 716 mil pesos por 
persona, casi un millón de pesos 
más de lo que se podía obtener hace 
cinco años, que era un millón 795 
mil pesos.

Además, en este periodo se lan-
zaron nuevos esquemas, como el 
denominado Unamos créditos, 

con el que hasta cuatro personas 
se pueden organizar para obtener 
en total hasta 4 millones 899 mil pe-
sos de manera conjunta y adquirir 
una vivienda.

Aunado a eso, se disminuyó la tasa 
de interés, que oscila de 3.76 a 10.45 
por ciento, según el nivel salarial de 
los acreditados, al tiempo que em-
pezó la modalidad de pago en pesos, 
con lo que se evitan ajustes anuales 
ligados al aumento salarial o a infla-
ción, a lo que se suma la eliminación 
de cuotas de administración, gastos 
financieros y de operación.

El instituto agregó que fue modi-
ficado el sistema de puntaje, por lo 
que hoy es más fácil que los traba-
jadores cumplan con los requisitos 
de precalificación para obtener un 
crédito, lo que ha permitido un in-
cremento en el número de personas 
que cumplen con los requisitos a fin 
de obtener dicho financiamiento, 
que en el caso de los capitalinos es 
poco más de un millón 896 mil.

El actual sistema establece que 
los derechohabientes que quieran 
ejercer su crédito para comprar una 
casa o pagar la hipoteca con algún 

banco deben cumplir con un míni-
mo de mil 80 puntos, los cuales se 
pueden alcanzar con seis meses de 
cotización continúa, cuando antes 
tenían que esperar un año para ob-
tener la precalificación.

Por otro lado, el instituto resaltó 
el lanzamiento del programa Mujer 
Infonavit, que otorga a ese sector 
de la población un bono en puntos 
para que cumplan más rápido con 
la precalificación, además de que 
se les amplió el plazo de edad para 
pagar el financiamiento, hasta cum-
plir 75 años.

En 6 años, más de 138 mil capitalinos han obtenido un crédito del Infonavit

Además de cuatro bares, entre ellos el Black, funcionaban otros negocios

Suspenden actividades completas 
en el edifi cio de Plaza Madero 20

ACCIÓN CONJUNTA DEL GOBIERNO CENTRAL Y LA ALCALDÍA CUAUHTÉMOC

Una semana después de que 
se conocieran los nombres de 
los dueños del edifi cio, éste fue 
cerrado. Foto Elba Mónica Bravo
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Intensas lluvias en el Estado de México 
dejan más de 650 casas inundadas

Las intensas lluvias registradas el miér-
coles y jueves han dejado una estela de 
devastación en varias localidades del 
Estado de México. Los municipios de 
Ecatepec, Cuautitlán Izcalli, Chimal-
huacán, Hueypoxtla y Chalco han sido 
los más afectados, con más de 650 ca-
sas dañadas, árboles caídos y cuantiosas 
pérdidas materiales.

VIVI E N DA S I N U N DADA S E N C HALCO
En Chalco, el desbordamiento del río 
San Martín Cuautlalpan provocó que 
colonias como Héroes de Chalco, Pue-
blo Nuevo, Providencia y Solidaridad re-
sultaran las más afectadas, con el agua 
superando en algunos puntos el metro 
de profundidad. Debido a las inundacio-

nes, los residentes de estas unidades ha-
bitacionales tuvieron que abandonar sus 
hogares por temor a quedar atrapados.

Por ello el presidente municipal de 
Chalco, Miguel Gutiérrez, informó a tra-
vés de sus cuentas oficiales sobre las in-
tensas labores de limpieza y desazolve 
en las unidades habitacionales Héroes 
de Chalco, sección Bosques, Villas de 
San Martín y Pueblo Nuevo. 

CUAUTITL ÁN IZC ALLI: M Á S DE 2 M I L 
AFEC TADOS
En Cuautitlán Izcalli, al menos 65 ca-
sas resultaron afectadas por las inun-
daciones. Las autoridades estatales re-
portaron el desbordamiento de la presa 
“El Ángulo”, lo que activó el Sistema de 
Comando de Incidentes. Protección Ci-
vil del Estado de México informó que se 
estaban realizando labores de desagüe 
de vialidades y limpieza en el municipio.

De acuerdo con las autoridades, las 

Los municipios de Ecatepec, 
Cuautitlán Izcalli, Chimalhuacán, 
Hueypoxtla y Chalco han sido 
los más afectados

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Inundaciones
lluvias dejaron más de 2 mil personas 
afectadas y 420 casas inundadas en el 
fraccionamiento Rancho San Blas, con 
niveles de agua que alcanzaron más de 
metro y medio de altura. 

Desde la noche del jueves, el agua co-
menzó a ingresar a los domicilios y, a 
pesar de las labores de desazolve, reali-
zadas hasta la tarde del viernes, los ni-
veles de agua no habían descendido. 

HUE YPOX TL A Y CH IM ALHUAC ÁN: 
M Á S DESBORDA M I E NTOS
En Hueypoxtla, el desbordamiento del 
Río Salado causó serios problemas. Las 
autoridades instalaron un albergue tem-
poral en el COBAEM No. 50, con capaci-
dad para 200 personas. 

En Chimalhuacán, el agua superó el 
metro de altura en algunas zonas, cau-
sando daños estructurales en viviendas. 
En la zona aledaña al cerro San Loren-
zo, el lodo y la basura invadieron los ho-

gares de los vecinos, causando pérdidas 
materiales significativas, al igual que en 
el cerro El Chimalhuache. Aunque no se 
han reportado lesionados o fallecidos, 
los daños a las propiedades han sido ex-
tensos.

Videos y fotografías en redes socia-
les muestran a vecinos organizándose 
para desazolvar y retirar escombros de 
las casas afectadas. En Cuautitlán Izca-
lli, se instaló un albergue en la Casa del 
Adulto Mayor para recibir a las personas 
afectadas, aunque muchos han preferi-
do quedarse en sus hogares por temor 
a la rapiña.

En Cuautitlán, la policía municipal y 
estatal realizaron recorridos para apo-
yar a las personas que decidieron res-
guardar sus viviendas. Protección Civil 
del Estado de México informó que ha es-
tado trabajando incansablemente en el 
desagüe de vialidades y la limpieza en 
los municipios afectados.
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POR FRIDA VALENCIA

#GCDMX

DESPLIEGA A 
2,373 POLICÍAS

●
SE ESPERA QUE ASISTAN 

250 MIL PERSONAS  
A LA MARCHA

ara resguar-
dar a las cer-
ca de 250 mil 
personas en 
la 46 Marcha 
del orgullo 

LGBT en la CDMX, el jefe de Go-
bierno, Martí Batres, anunció el 
despliegue de más de dos mil 
373 elementos policiales que 
cuidarán a los asistentes. 

En conferencia, el manda-
tario señaló que año con año 
la capital del país se ha man-
tenido como referente de lucha 
y respeto por los derechos de 
la comunidad, lo que permite 
atraer a visitantes que disfrutan 
del ambiente de respeto que se 
vive en la marcha.

“Es un movimiento que si-
gue luchando y evidentemente 
para la ciudad es un aconteci-
miento importante”, sostuvo.

Además, señaló que en esta 
administración se han sumado 
derechos, como la clínica trans, 
derechos de las adolescencias 
trans y la derogación de un ar-
tículo que criminalizaba a las 
poblaciones con VIH. 

P

● VIGILANCIA. Batres detalló el operativo.
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MANTIENE 
AGENDA

● Plantean 
impulsar la 
construcción de 
cinco líneas de 
Cablebús.

● Se retomará la 
rehabilitación in-
tegral del Metro, 
con prioridad en 
la Línea 3.

● También 
prometió la 
instalación de 40 
nuevos biciesta-
cionamientos.

● La próxima 
administración 
busca construir 
300 km de 
nuevas ciclovías.

1 2 3 4

POR FRIDA VALENCIA

AVANZA LA
MOVILIDAD 
SUSTENTABLE

●
SEGÚN EL CONSEJO DE EVALUACIÓN CDMX 
68.32% DE VIAJES AL TRABAJO Y 48.97% A LA 

ESCUELA SON EN TRANSPORTE PÚBLICO O BICI

#REDUCEEMISIONES

a movili-
dad sus-
tentable ha 
avanzado 
de mane-
ra benéfica 

en la CDMX, tanto que en la 
actualidad 68.32 por ciento 
de los viajes al trabajo y 48.97 
por ciento de los traslados a la 
escuela se realizan en bicicleta 
y en transporte público.

Según un estudio del Con-
sejo de Evaluación de la Ciudad 
de México (Evalúa CDMX) eso 
ha ayudado a reducir la con-

L
taminación atmosférica, pues 
para julio de 2023 ya se había 
evitado la emisión de casi 2.7 
millones de toneladas de bióxi-
do de carbono equivalente, es 
decir, 49 por ciento más de lo 
que bajó en 2019.

Lo anterior debido a que 
el uso de automóviles pasó 
a segundo término y sólo el 
25.55 por ciento de los viajes 
al trabajo corresponden a esta 
forma de transporte y 17.32 por 
ciento más para la escuela.

Según un informe de la 
Secretaría de Movilidad capi-

talina, hasta inicios de 2019 los 
vehículos automotores eran 
responsables de más de 90 
por ciento de los gases de mo-
nóxido de carbono.

“En la Ciudad de México, 
las fuentes móviles gene-
ran la mayor parte de gases 
precursores de ozono, donde 
contribuyen con 40% a las emi-
siones de partículas (PM10), 
86% de NOX, 23% de COV y 97% 
de CO”, señala el documento.

Evalúa CDMX destacó la 
labor de la Semovi para cam-
biar un sistema fragmentado, 
ineficiente e inequitativo, ade-
más de vulnerable ante crisis 
sanitarias.

También señaló que de se-
guir con el plan de movilidad 
que involucra la adquisición de 
al menos 300 RTP, aumentar 
a cuatro líneas el Cablebús y 
la renovación de toda la Línea 
1 del Metro se podrían mitigar 
más de 157 mil 100 toneladas de 
gases de efecto invernadero.  

● BICIES-
TACIONES 
HAY EN LA 

CIUDAD.

480

EN DOS 
RUEDAS

MIL USUARIOS 
TIENE EL SISTEMA 

ECOBICI.

699
MIL MILLO-
NES DE VIA-
JES, SUMAN. 102

1

2

3

● Se prevé 
un corte en 
las líneas 
1 y 7 del 
Metrobús. 

● Los con-
tingentes 
partiran 
de cinco 
puntos. 

● Entre 
ellos la 
Glorieta de 
Amajac, 
Cibeles y el 
Ahuehuete. 

SIGUE LA 
LUCHA




